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Récollection de l’Avent  du 8 décembre 2021  

au Centre Diocésain Saint François d’Assise  

à Clermont dans l’Oise.    

Par le Père Daniel DUIGOU. 

 

«  En quoi le Christianisme est-il l’avenir de l’Homme ? » 
Présentation : Qui est Daniel DUIGOU ? 

D'abord journaliste à France Inter en 1973, ensuite en 1974 à TF1, puis à Antenne 2 deve-
nue France 2, il occupe successivement plusieurs fonctions comme journaliste économique puis 
politique, présentateur, grand reporter, enfin rédacteur en chef adjoint de Télématin. Il devient en 
1994 rédacteur en chef à France 5, où il occupe, dans les années 2000, les fonctions de média-
teur. En 2008, il quitte France 5. 

En parallèle, Il est devenu psychologue clinicien, psychanalyste, tout en poursuivant ses activités 
à la télévision. Il a mené conjointement une pratique de psychologue-psychanalyste dans les ser-
vices d'infectiologie et de soins palliatifs de l'hôpital Paul-Brousse à Villejuif. 

Il est fait chevalier de l'ordre national du Mérite et reçoit les Palmes académiques. Le 1er janvier 
2013, il est fait chevalier de la Légion d'honneur  

Daniel Duigou est ordonné prêtre à 51 ans dans le diocèse d'Amiens, il a été consultant 
à RMC pour les questions religieuses lors de la mort du pape Jean-Paul II. 
En 2008, il met fin à toutes ses activités civiles pour vivre une expérience d'ermite dans le Sud 
du Maroc, près de Ouarzazate. Il poursuit une collaboration avec le journal La Croix. 
À partir de 2015, il est curé de la paroisse Saint-Merri dans le 4e arrondissement de Paris. En 
2018, il demande que son mandat de curé de la paroisse Saint-Merri ne soit pas renouvelé. Il est 
malgré tout nommé administrateur, charge qu'il quitte en février 2019. Depuis septembre 2019, il 
est reparti dans le Grand Sud marocain, à Ouarzazate, pour reprendre sa vie d'ermite auprès de 
sœurs franciscaines. 
En tant qu’écrivain, il est aussi l’auteur de nombreux libres. 
Son souhait  « Que le Prêtre de demain connaisse mieux le monde pour mieux annoncer Dieu ». 

 

Pourquoi le Christianisme est-il l’avenir de l’Homme ?  
La vie n’existe que si elle est création. C’est pourquoi la Bible commence par le livre 
de la Création : La Genèse. Parce que : 
1° Dieu est notre Créateur et doit répondre à nos besoins. Quand Dieu nous parle, 
Dieu désire. Mais quel est le désir de Dieu ? 
2° Expliquer en quoi Dieu me désire et en quoi j’ai un avenir ? Signe d’un Amour ab-
solu. 
3° En quoi l’Incarnation révèle que le Dieu de Jésus c’est le Dieu des pauvres ? En 
quoi suis-je pauvre dans ma vie ? En quoi cette Parole m’interpelle dans ma liberté ? 
 

 



[Tapez ici] 
 

2 
 

Pourquoi ce thème ?  
L’Avent, c’est le temps de l’attente, du désir qui nous prépare à Noël…et à Pâques. 
Cette naissance annonce une autre naissance : La Résurrection.   

La naissance est toujours précédée d’une mort. 
Dans l’Evangile de Marc, l’homme se sauve nu 

après avoir quitté sa tunique pour s'échapper. 
A quelle mort nous renvoie le fait d’être nu ? 
Le Christianisme n’est pas qu’une religion, mais se 

questionne sur l’avenir, car le monde est en survit. L’actua-
lité est menaçante, il y a du noir. 

Hier, C’était le choc des civilisations. Aujourd’hui, 
c’est la fin d’une civilisation et de la planète Terre. 

Quel défi par rapport à l’Incarnation ? Il engage la 
responsabilité des citoyens.  

§ Les défis sont de deux niveaux : 
A- Géopolitique et psychique. Avec  répercussion sur notre santé mentale qui per-
turbe ma possibilité de faire des choix, sur : l’avenir du climat, de la société, de l’im-
migration, les pauvres et les riches, les gilets jaunes, la menace de guerre… alors, 
comment vivre ensemble ? Contre l’autre ou avec l’autre ? Problème de la démocra-
tie qu’il va falloir réinventer. 
B- L’avenir du citoyen.  
1°- La menace du covid qui perturbe l’économie, la politique et le culturel.  
2°- La menace d’internet. Grand danger pour demain. Le secret n’existe plus en con-
nectant les différents terminaux. Il y a un totalitarisme qui remet en question l’humain, 
car s’il n’y a pas de liberté de penser, un pouvoir central peut disposer de l’individu. 
3°- Les réseaux sociaux. Nouvelles drogues avec des informations vraies et fausses. 
Une fonction de senseur avec pouvoir de s’interdire la diffusion de certaines images. 
Le journaliste met des limites, les réseaux sociaux n’en n’ont pas. Le danger, c’est de 
subir la loi de l’autre. 
4°- Modèle économique à changer. Il y a une surconsommation qui n’est plus en ac-
cord avec le climat. Nous en sommes devenus exclaves jusqu’à provoquer un glisse-
ment  entre le droit de propriété et le droit de consommation.  
5°- Les nouveaux savoirs qui bouleversent nos repères. A propos du temps ; de l’es-
pace ; du présent qui n’existe pas mais la présence ; des médecins qui ne peuvent 
plus définir avec précision le moment précis du décès d’une personne ; des trous 
noirs, une étoile qui meurt. Mais ne sommes-nous pas aussi dans un trou noir ? 
 Cette liste de cinq défis  place l’individu face à l’inconnu, ce qui est très an-
goissant pour l’être humain.   
 

§ Les symptômes : 
- L’homme menacé dans son avenir, ressent la monté des peurs qui provoquent la 

multiplication de la violence. A cela, deux réactions, soit attaquer l’autre, soit s’auto-
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suicider soi-même. De la sorte, la société n’est-elle pas en train de se suicider ? Si 
l’angoisse ne peut-être maitrisé, autant se suicider soi-même en reprenant le contrôle 
de sa vie.   

- Avec les gilets jaunes, remise en cause du symbolisme en s’attaquant au langage 
lui-même. De ce fait, on ne peut plus s’entendre, ni se mettre d’accord. Nous 
sommes dans une spirale. 

- Les médecins sont en colères car ils ne maitrisent plus les situations concrètes. Ils 
ne sont plus respectés. Aujourd’hui, c’est un comptable qui gère l’hôpital. 

- La déstabilisation des individus provoque la perte du réel : la schizophrénie. Lire le 
livre de Charles Melman : « L’Homme sans gravité ». 

- Donc, vouloir tout, tout de suite pour faire place à la jouissance nous déconnecte de 
la réalité, ce qui devient destructeur car l’autre n’existe plus. Seul compte le « Ici et 
maintenant ».  L’individu ainsi déstabilisé est divisé entre la pulsion de vie et de 
mort : « Vais-je ou non continuer à me battre ? L’individu est aussi menacé par lui-
même.  
 

§ Après ce panorama des dangers, voici ma proposition : 
Dieu est Amour : 
Prendre conscience et avoir bien conscience que c’est Dieu qui me donne la vie. 
Dieu seul peut m’aider à la pulsion de vivre afin que je vive aujourd’hui « pour » de-
main. L’essentiel c’est le « pour ». Le corps donné « pour » vous. 
 Le Dieu de la Bible se révèle en Dieu « pour » nous. Un Dieu qui désire que 
l’homme soit libre re son avenir, de son destin. Si je comprends que Dieu m’aime de 
façon absolue en me permettant de choisir mon avenir pour vivre, c’est donc un 
Amour qui ouvre au Salut. L’impossible devient possible dans mon désir d’être. 
« Dieu c’est fait Homme, « pour » que l’homme devienne Dieu » nous dit Saint Iré-
née.  
La Création :  
Pourquoi ce texte, qui n’est pas le premier écrit, ouvre-t-il la Bible ? Parce qu’il est 
l’interprétation de toute la Bible. Un monde de création : Chaque jour est un com-
mencement. Dieu est Parole et sa Parole est créatrice. Dieu me parle dans les évè-
nements, nous sommes invités à écouter et à apprendre. 

- Quand l’enfant est dans le ventre de sa mère, il y a fusion. A la naissance, il ya sé-
paration pour que l’enfant soit lui-même et pense par lui-même. Ainsi, il y a deux 
naissances : La vie et la pensée. 

- Le salut de l’Homme, c’est de devenir lui-même. Le Christianisme nous inscrit 
dans une dynamique et chaque jour Dieu dit : « Cela est bon ». Dieu ouvre une 
perspective à l’homme alors que les dieux grecques conduisent à la mort. 

- Le Dieu de la Bible est celui qui désire que l’homme soit libre de son destin. 
- L’autorité de Dieu, c’est d’avoir laissé l’homme libre. 

 
 Trois textes illustre le désir de Dieu : 

1- Le sacrifice d’Abraham : Le père qui est tout puissant sur la vie de son fils, 
Dieu lui fait comprendre qu’il doit laisser libre son fils car il n’en est pas pro-
priétaire. Quand Abraham délie son fils, Isaac, il devient Père. 

« Dieu rend libre l’homme ». 
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2- La tour de Babel : (D’une forte actualité). Avec les souffrances de la vie, ils en 
ont marre de penser. Un dictateur les enferme et leur impose un langage ré-
duit. Dieu intervient non pas en condamnant mais en cassant la tour. Dieu li-
bère en donnant une langue et un devenir indépendant.  

« Dieu nous veut vivant par notre liberté de penser ». 
 

3- L’Ecclésiaste : L’homme doute comme si, Dieu n’existait pas. Tout n’est que 
buée, donc pas de sens, pas de suite. Il y a une volonté de réalisme dans ce 
texte. Dieu accepte notre liberté de penser, même celle que Dieu n’existe pas. 
Un travail qui ressemble à un accouchement pour enfin donner la vie. Faire du 
lendemain un jour nouveau.  

« Le christianisme, c’est la philosophie de l’histoire qui se cons-
truit tous les jours ». 
 

Prolongation de ces trois textes dans le Nouveau testament : 
C’est l’Amour absolu de Dieu qui donne la liberté et la vie à l’homme. Les miracles de 
Jésus sont l’illustration de cet Amour. A la prolongation de Babel, lorsque tous par-
tent à la construction d’une cité pour vivre ensemble, c’est déjà la Pentecôte.  Per-
mettre dans nos différences, de vivre ensemble notre propre histoire. C’est l’Eglise, 
c’est la Jérusalem de demain.  
Dans le prolongement de l’Ecclésiaste, il y a une souffrance de vivre parce qu’il ne 
trouve pas de sens à la vie. Il vit dans un monde du bien et du mal sans pouvoir s’en 
sortir. Dieu dit : « Je suis celui qui est ». Soyons ce que nous sommes en refusant 
d’être un tout. La justice de Dieu, c’est d’exister en tant que je suis au travers d’une 
histoire. 
Pour le sacrifice d’Isaac, il y a un miracle : La vie plus forte que la mort. Dans l’Evan-
gile, la position de Jésus est significative, particulièrement envers le paralytique et 
l’aveugle né. Au paralytique, Jésus refuse la place du magicien en lui disant, si tu 
veux vivre, c’est toi qui dois décider, « Lève-toi ». Où est le miracle ? La magie, c’est 
l’Amour de Jésus pour cette personne.  A l’aveugle né, celui-ci est condamné par le 
village et subit la loi des autres sans le voir. Il ne peut donc plus être lui-même. Il y a 
là une dimension sociale et collective. Cependant, dans cet homme il y a une pulsion 
de vie que Jésus comprend. La boue représente la boue du village qui l’empêche de 
vivre. Jésus l’invite à retirer cette boue en allant se laver à la fontaine. Jésus ne s’ap-
proprie pas l’individu, mais lui permet de devenir lui-même un autre homme que les 
autres ne connaissent pas.  
Conclusion :     
De quelle révélation s’agit-il ?  Avec la Croix, Dieu abandonne sa toute puissance 
pour permettre à l’homme d’ouvrir une perspective nouvelle.  
L’Evangile de Jean parle de « signe », car le signe renvoie à quelque chose d’autre. 
Le signe de la nudité nous renvoie à la pauvreté. Dieu se présente nu, emmailloté 
dans une mangeoire car il vient nous nourrir.  
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Marc, en échappant nu aux soldats devient libre en abandonnant une identité qui 
n’est pas le sienne. Au tombeau, le jeune homme est là, mais il n’y a rien à voir, (aller 
vivre ailleurs). 
La peau fait notre identité. Le refus de l’enfant, par la parole, construit son identité 
qui le sépare de ses parents. Le vêtement est la deuxième identité. La troisième 
identité est le logement qui permet de mettre des limites entre moi et les autres. 
Le jeune homme se débarrasse de ce qu’il n’est pas  pour naître, ou devenir ce que 
je suis. La Résurrection passe par une mort qui est la nudité ; la Pâques qui est un 
passage pour être soi-même. 
L’Evangile de marc se termine quand les femmes quittent le tombeau. La fin de l’his-
toire c’est le début du commencement. 
Où en es-tu, toi, de ta liberté, de ton Amour ? Invente ton futur. 
Où en suis-je ? Comment je réponds au désir de vivre que Dieu me donne ? 
 
      Texte rapporté par Philippe Normand 
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Pour information : 

Voici le dernier livre du Père Daniel DUIGOU. 

« Sept Jours au Désert »       
  

  

 


